

lique dominicaine de Jérusalem. Il résulte de ces plans que la basilique a été construite d'abord, sous Constantin, sur le plan des basiliques latines. C'est sous le règne de Justinien que l'abside primitive fut, pour ainsi dire, emboîtée dans un triple lobe, en forme de trèfle. Le raccord fut d'ailleurs opéré avec tant de soin qu'il avait échappé jusqu'alors à ceux qui ont décrit cette église, la plus ancienne de la chrétienté, en particulier à M. Harvey dans son monumental ouvrage. M. le marquis de Vogüé rend hommage à l'activité des Dominicains français qui continuent, sans se lasser, l'œuvre commencée.

On lit dans le *Journal Officiel* du 27 juin 1913: »Dans sa séance du 21 juin, l'Académie des Sciences Morales et Politiques a décerné un prix de 8.000 francs (sur le prix Le Fèvre-Deumier) au R. P. Lagrange pour ses travaux personnels et ceux de l'École Biblique placée sous sa direction.«

Les conférences palestiniennes et orientales, données dans la grande salle de Saint-Étienne à Jérusalem, traitaient des sujets suivants: Nabuchodonosor, par le R. P. Dhorme. — Les oiseaux de Palestine, par le T. R. P. Schmitz, supérieur de l'hospice Saint-Paul. — Les grandes routes de Mésopotamie en Syrie aux différents âges (avec projections), par le R. P. Carrière. — Les populations actuelles des bords du Tigre et de l'Euphrate (avec projections), par le R. P. Carrière. — La basilique de Bethléem, par le R. P. Savignac. — Saint Louis en Palestine, par le R. P. Dressaire. — La prise de Jérusalem par Saladin (1187), par le R. P. Abel. — Chateaubriand et l'Itinéraire de Paris à Jérusalem par le R. P. Créchet.

P. F.-M. ABEL, O. P.

„**Quellen der Religionsgeschichte.**“ — Bei der Königlichen Gesellschaft der Wissenschaften zu Göttingen ist eine Religionsgeschichtliche Kommission gebildet worden, unter deren Leitung die kompetentesten inländischen und ausländischen Gelehrten *Quellen der Religionsgeschichte* sammeln und in deutscher Sprache herausgeben sollen. Die Mitglieder dieser Kommission sind die Göttinger Professoren Andreas, Bousset, Oldenberg, Rud. Otto, Pietschmann, Edw. Schröder, Sethe, Titius, Wackernagel und Wendland. Den geschäftsführenden Ausschuss bilden die Herren Andreas, Otto und Titius.

Der Zweck dieses neuen Unternehmens, das im gemeinsamen Verlage der Firmen J. C. Hinrichssche Buchhandlung in Leipzig und Vandenhoeck & Ruprecht in Göttingen erscheint und das frühere Unternehmen der *Religions-Urkunden der Völker*, herausgegeben von Lic J. Boehmer, in sich aufgenommen hat, ist kurz folgender: Die wichtigsten Quellenschriften der großen Religionen des Ostens, des

Islam, der parsischen, der indischen Religionen sollen in geordneten Gruppen und Reihen, aber ohne Serienzwang und möglichst unter Vermeidung der Konkurrenz mit schon Vorhandenem erscheinen. Verwandte Forschungsgebiete, besonders die Gebiete der semitischen, ägyptischen, europäischen Volksreligionen sollen ausgeschlossen werden. Sodann wird das Ritual-, Sakral-, Zauber- und Kultwesen der noch bestehenden oder der noch erreichbaren Primitiv-Religionen möglichst im Zusammenhange ihrer Gesamtkultur gesammelt und geordnet und dem religionsgeschichtlichen Studium zur Verfügung gestellt werden. Die Programme der einzelnen zu bearbeitenden Gebiete sind oder werden von Fachgelehrten des betreffenden Gebietes ausgearbeitet. Das ganze Unternehmen wird nach festen Gesichtspunkten religionswissenschaftlicher Methoden planmäßig angelegt, wobei apologetische, parteiliche, philosophische, ästhetische, subjektive Beweggründe und Maßstäbe, die bei der Darbietung religionsgeschichtlicher Urkunden oft störend mitwirken, ausgeschaltet werden.

Die „Quellen der Religionsgeschichte“ werden unter die folgenden Gruppen verteilt erscheinen: 1. Europa, 2. Altsemitisches und Ägyptisches, 3. Judentum, 4. Gnostizismus mit Einschluß der mandäischen Religion, 5. Islam, 6. Iran, 7. Indien, außer Buddhatum, 8. Buddhatum in und außerhalb Indiens (soweit nicht in Gruppe 9 vorkommend), 9. China, Japan, Mongolen, 10. Afrika, 11. Amerika, 12. Die Primitiven der Südsee und des südlichen Asiens.

Soeben sind fertig geworden: *Dighanikaya, Das Buch der langen Texte des buddhistischen Kanons* in der Übersetzung von Prof. Dr. R. Otto Franke in Königsberg, und *Lieder des Rigveda*, übersetzt von Prof. Dr. A. Hillebrandt in Breslau. In Vorbereitung sind außerdem *Kojiki, Nihongi, Engishki* (Übersetzer ist Prof. Dr. K. Florenz in Tokio) und etwa 15 weitere Bände.

Ein ausführlicher Gesamtplan ist in Vorbereitung und wird denen, die mitzuarbeiten wünschen, nach Fertigstellung auf Verlangen zugesandt.

## C) BESPRECHUNGEN.

**Dr. Franz Jos. Dölger** *Konstantin der Große und seine Zeit; gesammelte Studien zum Konstantinsjubiläum 1913 und zum goldenen Priesterjubiläum von Msgr Dr. A. de Waal, in Verbindung mit Freunden des deutschen Campo Santo in Rom herausgegeben. Mit 22 Tafeln und 7 Abb. im Text (XIX. Supplementheft der Römischen Quartalschrift). XI u. 447 S. 8°, Freiburg (Herdersche Verlagshandlung) 1913.*